

8
12 Enero 46

MUCHOS refugiados reciben ahora en Madrid unas cartas carteras de España, reveladoras del mundo que tienen ya algunos "colaboracionistas". Las cartas que estos reciben los refugiados de la familia denotan el desamor en que esto nació, los desenganes que se habla llenado con personas obligadas a portar bien con ella, la falta de ayuda que habla encontrando en quienes nada podían tener del régimen. Son unas cartas emocionantes, soñadas, sin durezas ni lamentaciones. Nuestros gente nació así grande de temer, a punto de desaparecer y suprimir, y las familias procuraron ocultar las suyas para no arruinar la vida al refugiado. A través de dichas cartas se advierte que la única prueba de asistida y de solidaridad lo recibieron los familiares de otros perseguidos, de otros amigos que perdieron las mismas pertenencias y tenían que hacer frente a grandes dificultades. La mayor de un primo suyo le ha dado de un fajo, y la otra de un desterrado lo llevaba con poco de aceite o de pan a la hermana de quien estaba en un campo de concentración. No era posible explicarles cómo él que no tenía nada recibía ayuda del que lleva tanto, pero las cartas de España nos hablan entre líneas de estos cortísimos milagros de solidaridad. Mas de quien no hablaba las cartas era de ciertas personas, constituyentes o "colaboracionistas", obligadas por cualquier razón a hacer algo por la familia del refugiado y que por tanto no existían entonces. Algun refugiado premisa: "Si don Fulano no quería de lo que hace yo por él, seguramente ayudaría ahora a mi familia". Pero las cartas de España no denotan que se acuerde don Fulano de aquello. ¿Qué se habla de acuerdos? Entonces creía don Fulano que era Hitler quien iba a ganar la guerra y que tendríamos felicidad para todo. Don Fulano se habría comprometido yendo a visitar a la familia del primo o del refugiado y ofreciéndole alguna ayuda.

Ahora las cosas han cambiado y don Fulano ha visitado a la familia del primo o del refugiado. "Ayer tuvimos una gran sorpresa" —dice una carta de España—. Cuando ibamos a salir para visitar a los chicos del médico, que convivían en el apartamento, sin haber sido aún de la prisión, se presentó en casa don Fulano, a quien no habíamos visto desde hace seis años. Nos preguntó por ti con mucha interés, diciendo que él siempre te había apreciado mucho, pues tú no eres como los otros, y otra cosa habría sido si todos fuviéramos como tú. Admitió que te estabas muy agradecido por aquello que hiciste por él, y aunque sospecha que no necesitas nada, porque estás seguro de que así te habrá abierto caminos, y por eso no te habrá ofrecido nada antes, no lo gustaría sa-

ber que pasas ningún apuro, pues en todo lo que él pueda está a tu disposición y no necesitas más que decirle la cifra. Don Fulano expone que, de todos modos, no tardaremos mucho en verte por aquí y dice que tiene muchas ganas de darte un abrazo y que te lo diriges cuando te escribires, para él siempre se ha interesado mucho por ti.

En otra carta apunta instándole a que don Fulano que también habla desaparecido desde el año 39, escriba sobre su situación a una firma muy el chico pequeño del refugiado, a quien ha encontrado muy creído, pero algo perdido.

—Este chico necesita unos días de campo y de comer bien —dice don Fulano, proteger y beneficiar. Escribile hasta a su padre que me lo llevo un mes a mi finca... Y ya sabes, todo lo que necesitas de mí.

Un giorno don Fulano, que ha vuelto a un refugiado en el cargo que desempeñaba, te avanza a su familia que está dispuesto que regrese de Madrid para que vuelva a ocupar la misma plaza y tenerla otra vez como jefe.

Hay el don Fulano, casero, que antes quería echar del piso a la familia y ahora entra disipado y se pasea el reloj del alquiler; y el don Fulano de la tienda, que se extraña de que no vayan a comprar, aunque no tengan para pagar. "Ya nos arreglaremos cuando vuelva él". Todo lo que hay en mi casa es de ustedes"; y el don Fulano que "conservó" unos libros y unos papeles del primo o del refugiado y que los guarda con gran cuidado para devolverlos cuando regrese, que supone será pronto; y el don Fulano que antes volvió la cara y fingía no ver a nadie, y ahora

de unos sombreros importantes; y el don Fulano que ya tiene un negocio pensando, por si le interesa al que está fuera...

¡Excelente don Fulano! ¡Cáno verás las cosas allí para sentirte ahora tan desprendido y recordar con tanto cariño una vieja amistad, antes olvidada!

Hasta ha habido un don Fulano, criado de pueblo, desatado y cambiado, que les dice a una familia que él vivió mucho para que pudieran volver pronto el refugiado, y que tenía la seguridad de que ellos lo oían.

¡Cuidado amigos batiéndoles sus razones a encontrar cuando salgan! ¡Cuidado, nuestras "viejas amigas"! Aduelen a observar antes que los demás, antes que los amigos de verdad, los que no dejan de serlo en ningún momento, los amigos de 1940, los amigos que se acuerdan de nosotros, los que comparten pensamientos y sentimientos y experimentan con los nuestros. Estos no necesitan decisiva razón. Todo esa la llevamos dicho sin palabras cuando nos referíamos a tú. Pero don Fulano tendrá que conservar mucha calma y explicarnos lo mucho que se preocupa de nosotros. ¡Vaya, vaya, con don Fulano, qué buen amigo sea resulta!

Si los refugiados siguen recibiendo cartas de este con ofreciozamiento y rasciamiento de don Fulano, a mí me me extendería mucha que dentro de poco resbriese don José Giral una carta del propio Franco, diciéndole que si él está al frente del gobierno en España no se considera intervención, y que si se occupa a la fuerza la jefatura del gobierno que precisamente con objeto de que no se apoderaran otros de ella y podrían guardar para cuando don José quisiera volver, que —suposéndole el "generalísimo"— no la tendría ya mucha tiempo.

A.P.C.E.
SIG.: 1.26/1182.